

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las reseñas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero. — Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales. — Publica un folletín instructivo ó re-creativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

En Madrid: un mes, una peseta. En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16. Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40. Venta: una mano de 25 ejemplares, 3 reales. Anuncios y comunicados, precios convencionales. Se admiten anuncios y suscripciones en la Administración de este periódico, calle de la Reina, núm. 15, principal.

AÑO CUARTO.—NÚMERO 1.065.

Madrid.—Martes 9 de Agosto de 1881.

OFICINAS, REINA, 15, PRINCIPAL.

El discurso de Gambetta.

El presidente de la Cámara francesa ha pronunciado en Tours un discurso electoral brillantísimo, como todos los suyos, y que, como todos ellos, ha tenido gran resonancia no solo en Francia, sino en el extranjero.

En la imposibilidad de reproducirlo íntegro, damos á continuación sus párrafos más notables y los que se escucharon con más entusiasmo.

Después de hacer una pintura exacta del estado del país á raíz de la última guerra franco prusiana y de hacer notar cuán pronto se rehizo de sus desastres á pesar de las intrigas de sus enemigos, añade:

«¿A qué se debe este cambio asombroso? Al establecimiento de la República, que es la verdadera fórmula de la salvación social. Y esto es hasta tal punto verdad, que todas las ruinas de la Francia están ya reparadas, su hacienda se ha repuesto, su grandeza militar se ha restaurado, díjase lo que se diga. Todo este esplendor de vitalidad ha devuelto á la Francia la simpatía y la admiración del mundo y á veces hasta la envidia de algunos. Si, en diez años, Francia ha vuelto á hacer su fortuna material y moral y la ha hecho bajo la bandera republicana, en virtud de los principios republicanos, en nombre de una democracia soberana, es decir, instalada definitivamente, en los asuntos del país, que son los asuntos de todos y de cada uno de nosotros.

Esto es tan evidente, salta de tal manera á la vista, que en todas partes de Francia, los que se mostraban rebeldes, los que parecían hostiles á nuestras instituciones y los indiferentes, comienzan á ver claramente que no hay porvenir, ni esperanza, ni posibilidad de acción ni de desarrollo más que á la sombra de la bandera republicana y bajo el régimen de la constitución. (Aclamaciones y bravos prolongados.)

«No veis cómo se deshacen los partidarios antiguos? Los hombres notables de aquellas fracciones, los que por el brillo de su talento y el esplendor de su historia, pudieran sostenerlos, los abandonan dejando á otros más jóvenes, que sin decoro y sin fuerzas, arrastran aún los girones de sus vencidas banderas. (Salva de aplausos.)

«La República ha echado raíces! ¡Sí, el régimen republicano está fundado; sí, el poderío nacional se halla restablecido!...

«¿Y quién ha de dudar que la República, que ha hecho todas esas cosas falte á sus promesas y no haga de su Gobierno un Gobierno de emancipación social, de libertad civil y política al mismo tiempo que un gobierno de incansante progreso? ¿Quién concibe el orden de otro modo que con el desarrollo del progreso en el infinito de los tiempos?»

El orador hace un elogio del presidente de la República, M. Grevy, y añade que por más que sus enemigos hayan tratado de hacer creer otra cosa, cuando él habla así del primer magistrado de la República lo hace siempre obedeciendo á un deber de conciencia que cumple con placer.

«Permitidme que os diga, añade el orador, que desde que se ha abierto el período electoral, parece que se desconoce lamentablemente el espíritu de la democracia francesa.

Las injurias, los ultrajes, las diatribas que se han dirigido á esa mayoría de los 363, son excesivamente injustos é ineficaces.

«Es preciso, para formar idea exacta de lo verdadero que esto es, estar al corriente de las situaciones que han sobrevenido después de la derrota del poder personal. Es preciso tener en cuenta los hechos consumados y las tentativas de resistencia que han existido. Si hacéis ese balance, lo digo muy alto, los 363, que se convirtieron en 386, han merecido la gratitud del país. (Pruebas unánimes de aprobación.)

«Si, señores, ¿queréis que os lo demuestre? Pues decidme si es posible negar que en esta Asamblea se amalgamaban la pasión de la legalidad y la resistencia al 16 de Mayo. La Asamblea venció porque se apoyaba en el país, esto es indudable, pero ese apoyo lo tuvo porque conocía los deseos y necesidades de ese mismo país, y porque tenía la prudencia y sabiduría necesarias para elegir los medios que debía emplear, porque tenía la firmeza y decisión necesarias para llevar á la práctica las resoluciones que tomaba. ¿Sabeis lo que se dirá de esa Asamblea, lo que piensa la Francia entera, lo que dirá la posteridad? Pues dirá que de su triunfo data

la muerte del régimen personal en este país. (Grandes aplausos.)

«Yo disto mucho de creer que nuestro sistema electoral sea perfecto y no necesite ya modificaciones; pero de todos modos, como la gratitud del país hacia sus representantes en las Cámaras anteriores es grandísimo, el triunfo del partido republicano será aún más ruidoso, á pesar de ser el sistema bastante defectuoso.

«¿Y sabéis el por qué de esa gratitud del país á la Cámara? Porque ésta lo ha dotado en algunos años de más leyes reformistas, de más medidas económicas, militares, financieras, comerciales; de unos beneficios de todo género, que todas las Cámaras que se han sucedido en Francia donde existe el sistema representativo. Desafío á cualquiera á que pruebe lo contrario.

«Si preguntáis á nuestros obreros, á nuestros labradores qué es lo que más les importa, os dirán (porque ese es el fondo de la democracia francesa), os dirán que dos cosas sobre todas les interesan: la instrucción y el respeto de las demás naciones á Francia. (Salva de aplausos.)

«Ocupándose después del Senado, M. Gambetta se lamenta amargamente de que haya sido hasta ahora una rémora para casi todas las reformas que se han introducido.

«Pero no por eso, añade, dejó de ser, lo digo francamente, partidario decidido de la existencia de dos Cámaras y no serán las tentativas más ó menos culpables, las resistencias más ó menos ciegas de una mayoría nacida al azar, vacilante é indecisa para todo, que á vosotros con vuestros sufragios toca modificar, lo que me haga variar mi opinión de que es necesario mantener intacta la existencia de dos Cámaras en este país.

«Lo que sí deseo, porque es la base de la estabilidad y grandeza de la república, es que tengamos dos Cámaras animadas del mismo espíritu democrático, y que se hallen resueltas á favorecer de una manera razonable y equitativa, la elaboración de las leyes. (Bravos y aplausos.)

«Por qué ese Senado no ha comprendido ni quiere desempeñar su importante papel? Hay momentos en que parece se apodera de él un vértigo, y eso es efecto de que en su seno hay individuos á quienes roe el despecho (Nuevos aplausos.), los cuales abusan de esa institución y emplean tanto talento, tanto y tanta ciencia para comprometer el Senado, como se necesita para asegurar su existencia, que de otro modo constituido, sería una garantía tutelar.

«Se habla mucho de revisión y algunos hombres políticos creen que revisión quiere decir abolición; pues bien; yo digo que sin turbar la confianza del país en la estabilidad de las instituciones que él mismo se ha dado, es necesario introducir en el régimen electoral del Senado y en sus atribuciones ciertas modificaciones que lo fortifiquen y que le den la autoridad y el prestigio que sus últimos desaciertos tal vez le hayan quitado.

«No me acuseis de centralizador y autoritario, porque no lo soy; sí creo que el Estado debe tener ciertas atribuciones; lo digo con la sinceridad que debo á mis compatriotas; la administración del Estado, el régimen gubernamental del Estado no es bastante independiente ni bastante libre.

«Está sometido á tal mezcla de presiones é influencias, de solicitudes de todas clases, que asistimos, lo veo diariamente con pena, al conflicto de eso que yo llamo los rodajes del Estado y de la administración general. (Muestras de asentimiento.)

«Ahora bien; yo creo que en resolverlo está una de las ventajas del escrutinio por lista. Este admirable instrumento de la administración francesa, sobre el cual se ha declamado mucho, pero que se nos ha querido copiar (y pudiera citar un ejemplo) sin obtener de él los mismos frutos. Este admirable instrumento, digo, es puesto en peligro por los mismos que tienen interés en conservarlo. ¿Y por qué? Porque en un régimen de sufragio universal en que la democracia es dueña de sí misma, ó está segura de pronunciar siempre la última palabra en los asuntos públicos, la administración es su enlace cuando se toca á las prerogativas de la administración es la casa lo que se arruina y se destruye. (Muy bien. Aplausos.)

«Hay otro punto de vista que, á lo menos,

preocupa tanto al sufragio universal como los otros dos; éste es el que yo llamaría el punto de vista económico, el punto de vista de emancipación individual y social. Creo que se ha hecho mucho en este sentido, porque el instrumento de emancipación por excelencia, todo el mundo lo sabe y la prueba resplandece en todos los ojos, es la instrucción; mas no la instrucción limitada contenida en su desarrollo, no, sino una instrucción gradual que permita á cada una de eso que se llama nuevas capas sociales, y cuyo advenimiento ha sido un triunfo, que es necesario afirmar, igualarse á todos, á condición de dar pruebas de inteligencia y honradez. (Aplausos.)

«Es necesario admitir ese sistema de educación y llevarle por grados accesibles que todo el mundo pueda franquear por medio de su trabajo, para llegar hasta los más altos peldaños de la jerarquía social; yo digo, solo el Estado es quien puede cumplir esta obra, porque es necesario tomar un país con su carácter, sus costumbres y su género.

«Sería una vana tentativa querer sacar de esta democracia todos los filones y los tesoros que lleva en su germen sin el obstinado concurso del Estado. Yo quiero que el Estado tome á cada joven francés, y después de haberle asegurado el primer capital intelectual por medio de la instrucción primaria, le haga elevarse á los grados superiores haciéndoles pasar por exámenes y concursos.

«Hay un medio decisivo, inmediato. Sabéis lo que son las escuelas rivales que han sido cerradas ó medio cerradas. ¡Muy bien! ¡Muy bien! ¡Risas!»

«Sabéis por qué medios atraen y buscan los alumnos. Hacen algunas conquistas en nuestras clases populares, porque han organizado la asistencia, la gratuidad y el patronato, y porque los siguen en el resto de su carrera.

«Eso es lo que debéis hacer; es necesario apoderarse resueltamente de los cursos de los liceos, prodigarlos al mérito, y estad seguros que el mérito no caerá en falta. Es necesario rebajar el precio de las pensiones en los colegios y de las matriculas en las Universidades; es necesario obrar mucho en este sentido, y Francia no creará nunca que gasteis demasiado en la educación de sus hijos. (Adhesion unánime.)

«Es necesario que el Estado vele, que autorice esta libertad de asociación completa, absoluta, que permita á los que tienen brazos é instrumentos asociarse para forzar la puerta del bienestar, pues el bienestar nunca viene por sí solo; y siempre que un peculio está asegurado, no dudeis que la moralidad y la inteligencia despiertan. (Sí, sí; bravos y aplausos.)

«Finalmente, y para no cansaros más, resumiré mi pensamiento en estas tres frases: Bajo el punto de vista constitucional, reforma parcial y limitada tal como la he indicado; bajo el punto de vista político, constitución de una mayoría, en la cual Francia pueda reconocerse sin que haya ninguna incorrección ni diferencia en los rasgos de su fisonomía, y después, reconstitución del respeto y de la independencia de los poderes administrativos.

«El complemento de lo que concierne al tercer punto, las cuestiones económica y social vosotros lo encontrareis en vuestro propio corazón.

«No se trabaja por la democracia cuando solo se la tiene en la cabeza; es necesario también llevarla en las entrañas, y esto es lo que me permite, lo digo en alta voz, pasar á través de las calumnias y las difamaciones con la cabeza elevada y el corazón tranquilo; pues yo lo sé y me consta, que en mi país nadie puede afirmar que en este pecho no late el corazón de un democrata. (Bravos y pronunciados aplausos.)

«Señores, la consulta que va á tener lugar, ¿dará la realización de todas nuestras esperanzas? Así lo espero, pero no afirmo nada; un velo cubre todas las decisiones del país. Vosotros no ignorais que yo he opinado que un mejor sistema podía haber instituido al que va á funcionar; pero Francia es la señora, ella dirá lo que quiere, yo lo diré, no solo en alta voz, sino encargando á sus delegados que interpreten su pensamiento y que en su nombre lo lleven á la barra de la nación y del poder.

«Ese día, señores, estad convencidos que en el pensamiento de ninguno de mis colegas ni de mis amigos, entrará un sentimiento

de amor propio herido ni de interés individual, y que si entre nosotros reinase una división no será de esas que Francia no tolera, sino de las que nacen en la rivalidad del bien y del deber, y no de la rivalidad por el mando.»

Tribunales Extranjeros.

Robo de un niño.

Por una de esas coincidencias que nada tienen de extrañas, como las pasiones humanas y los conflictos de intereses son próximamente los mismos en todas las latitudes, los tribunales de apelación de París y Tolosa se ocupan en este momento de dos procesos, de los cuales describiremos á grandes rasgos el primero, por ser de mayor interés.

Hace un año, Mme. Aucher llevó á la barra del tribunal del Sena una reivindicación conmovedora. Americana de origen y francesa de corazón, se había casado con el hijo de un consejero del tribunal de casación, que murió poco después. M. Alberto Aucher era abogado. Enredador, ambicioso, deseando hacer fortuna, había abandonado su profesión para dedicarse á la industria. Dirigió en Lyon una fábrica de calzado militar, á la cual no faltaba más que prosperar. Nacieron querellas entre los esposos; delicadas cuestiones engendraron una instancia de separación. Mme. Aucher tenía un hijo y no deseaba otro. Ella adoraba á su pequeño Jorge, y mientras se resolvía el litigio pendiente, fué autorizada para retirarse con él al convento de damas del Santo Sacramento.

M. Alberto Aucher hacia que Jorge saliese una vez por semana; pero una tarde el niño no volvió al convento. La madre, inquieta, se informó de que su marido se había llevado el hijo de ambos á Inglaterra; logró de la dirección de seguridad, en el ministerio del Interior, que se enviase inmediatamente despachos telegráficos á los agentes consulares franceses en todas direcciones. Después partió para Londres; su marido acababa de llegar á Portsmouth; ella fué á Portsmouth y M. Aucher se embarcó para el Senegal. Se prolongan las investigaciones por espacio de dos meses, al cabo de los cuales se sabe que los fugitivos están en Venezuela.

Una decisión de los jueces pronunció de plano la separación en favor de Mme. Aucher, y condenó á M. Aucher á restituírle el hijo so pena de 25 francos de indemnización por cada día de retraso. M. Aucher ha entablado apelación anteayer. El abogado general, M. Loubers, dará la semana próxima sus conclusiones.

Ante los tribunales de Moscú acaba de verse un proceso que ha producido cierto escándalo en la sociedad moscovita, que finge avergonzarse de tales cosas.

El héroe del proceso es un M. Solodovnikoff, muchas veces millonario, y por lo tanto, muy conocido en todos los círculos de la antigua corte de los czares.

Este individuo, que hace mucho tiempo pasó de la edad de las locuras amorosas, no creyó que sus sesenta años fueran un obstáculo para preñarse de los encantadores ojos de una actriz sin un cuarto, á quien por diez y siete años hizo pasar por su esposa, con quien había tenido cinco hijos, para abandonarla después villanamente.

El cinismo de este sultán moscovita, que ha dicho ante el tribunal que los hijos naturales á nada obligan, y que tenía más de cien en el Hospicio, ha producido honda indignación en el público.

El tribunal de Moscú, apreciando la dignidad de que ha dado pruebas durante el proceso la esposa de Solodovnikoff, y la falsa situación en que la coloca el abandono del que por tanto tiempo pasó por su marido, le ha concedido para ella y sus hijos una indemnización de 600.000 pesetas.

Espectáculos.

El Sr. Ducazal ha contratado para la próxima temporada de invierno en el teatro de la Comedia á la señora Marini, que, en unión de otras primeras partes no conocidas en Madrid, trabajará en el citado teatro durante la segunda temporada de dicha estación.

El Sr. Sellés terminará en breve un drama que, según nuestras noticias, ha de cau-

sar grande impresion por tratarse en él un grave problema social.

El Sr. Mario, con una compañía de que formarán parte las Sras. Fernandez y Goriz, recorrerá probablemente las provincias.

Durante la próxima temporada actuará en el teatro Salon-Eslava una compañía de verso y zarzuela, bajo la dirección de los distinguidos actores Sres. Romea y Rossel.

Para este teatro serán probablemente contratadas las típias doña Eulalia Gonzalez y la señorita Nadal.

Esta noche, como martes, habrá concierto en los Jardines del Buen Retiro, por la orquesta de la Union Artístico-Musical y bajo la dirección del maestro Sr. Chapí.

Los productos de este concierto están destinados á la Beneficencia municipal de Madrid, y en él se ejecutará el programa siguiente:

Primera parte.—«Recuerdos del baile,» overtura (Espinoza).—«Elegía á Rossini» (Giner).—«Marcha nupcial» (Martin).

Segunda parte.—«Fantasía morisca,» de Chapí. (Introducción y marcha al torneo, Meditación, Serenata y Final.)

Tercera parte.—«Overtura de Mitridates» (Serrano).—«Serenata española» (Valle), y «Pavana» (M. Lucena).—«A Lisboa,» galop (Breton).

Gracias á las variaciones introducidas en la pantomima *El Jardín de Hong-Kong*, que bajo su forma primitiva satisfizo bien poco á los concurrentes al Circo de Price, ha llegado á ser un espectáculo entretenido y agradable, en el cual obtienen aplausos los ejercicios acrobáticos, los saltos en competencia, otras varias partes y el cuadro final.

En Barcelona se ha representado una ópera no oída hasta ahora en España.

Una preciosa novela de Prosper Mérimée, dió á los populares autores franceses Méillac y Haboy, asunto para un libreto de ópera, que puso en música agradabilísima el maestro Bizet, y se representó hace seis años en la *Opera cómica* de París. Titúlase *Carmen*, como la novela de Mérimée, y su argumento es español. La escena pasa en Sevilla, entre cigarreras, contrabandistas, toreros y carabineros. La música tiene marcado sabor español, y ha gustado mucho á los inteligentes aficionados de Barcelona.

Cultos.

SANTOS DEL DIA 10.—San Lorenzo, diácono, mártir, y Santa Florentina, virgen y mártir. CULTOS.—Se gana el Jubileo de Cuarenta horas en la parroquia de San Lorenzo, donde se celebrará solemnemente la fiesta del Santísimo Sacramento y del santo mártir su titular, y predicará D. Mariano Mingo, capellán de la parroquia de San José, y por la tarde á las cinco, saldrá solemne procesion de Minerva mayor por las calles principales de la feligresía.

Continúa celebrándose por la tarde la novena de nuestra Señora de Atocha, en su iglesia, y la del Tránsito en San Millán; y por la noche, en San Pedro, la del glorioso San Roque.

VISITA DE LA CORTE DE MARÍA.—Nuestra Señora de Loreto en su iglesia, la del Sagrario en San Ginés ó la de la Vida en Santiago.

Funciones para hoy.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las nueve.—Concierto extraordinario á beneficio de las casas de socorro de esta capital y asilos de San Bernardino, bajo la dirección del maestro Sr. Chapí.

RECREOS MATRITENSES (Fuencarral núm. 98).—A las ocho y media.—El sopista mendrugo.—Intermedio musical por el célebre violinista Srta. Egeria Antonini.—En el viaducto.—Los pájaros del amor.—Bou-Anema.

LICEO CAPELLANES.—A las ocho y media.—Los dos sordos.—Concierto andaluz por la Srta. Clotilde.—La chinisnosa y el retrato.—Bazar de novias.

CIRCO DE PRICE.—A las nueve y media.—Gran funcion de ejercicios ecuestres y gimnásticos por los Sres. Albano y el clown Medrano, y El jardín de Hong-Kong.

TIVOLI (En el Dos de Mayo).—A las ocho.—El músico prodigioso.—Los tres jobabados.—El casero burlado.—El cazador salvaje.—Baile de magia.

VELOCIPEDO MANEJE Y TEATRO MECANICO.—Carreras y funciones desde las siete de la tarde.

TIRO DE GALLOS.—Todos los dias de sol á sol. De pichón, jueves y domingos.—Barrio de Salamanca, calle de Alcantara en lo último y á la izquierda de la calle de Pejaritos.

Dualismo práctico.

Estamos en vísperas de unas elecciones generales: el país en breve término va á manifestar su voluntad, y pronto conoceremos el resultado de la lucha política en los comicios, consecuencia necesaria del cambio operado el 8 de Febrero y del advenimiento al poder del partido liberal.

Hoy que todos los partidos, todas las colectividades, los hombres ilustres de todas las agrupaciones se aprestan á la campaña; hoy que tienen interés todos los incidentes electorales, debemos dar cuenta á nuestros lectores y hacerles observar un fenómeno que se verifica en el campo conservador, y que bien merece fijar la atención más que los supuestos abusos y la lista monótona de pretendidas coacciones é ilegalidades con que diariamente llenan sus columnas *El Cronista* y los demás órganos de la secta.

Nos referimos á la conducta contraria, antitética, diametralmente opuesta, que ante la próxima reunion de los comicios están observando los dos jefes que capitanean las huestes conservadoras. Mientras el Sr. Romero Robledo, según se dice, ha montado una máquina electoral, algo averiada por cierto, en su casa de la calle del Barquillo; mientras no tiene inconveniente en recorrer, como el raton, las boardillas más humildes y penetrar como el topo por las más estrechas hendiduras; mientras por medios más ó menos lícitos se agita y pone en movimiento todos los resortes de la máquina, en cuyo mecanismo fué maestro durante su paso por la antigua casa de Correos, el Sr. Cánovas permanece tranquilo, alejado del teatro de la lucha y entretenido en contemplar, como Napoleón en Santa Elena, según la comparación de *El Imparcial*, las olas del mar que se estrellan á sus plantas.

Quizá sea mas seria esta actitud del Sr. Cánovas, pero no porque se considere laudable este retraimiento y especie de ostracismo á que se condena voluntariamente el *leader* de los conservadores, sino porque lo hace bueno la actividad de ardid, del jefe de los húsares, poco escrupuloso en pecados electorales, y que al abrir su banderín de enganche no vacila en reclutar adeptos por toda clase de medios y promesas, ya que no le sea posible contar con el apoyo de verdaderos correligionarios.

Pero despues de todo, fácil es observar el contraste que resalta entre conducta y conducta. Si ambos jefes se hubieran propuesto desautorizarse y excomulgarse mutuamente, no lo harian con más elocuencia que la que resulta de sus propios actos.

Romero en Madrid, trabajando mal ó bien, pero trabajando al fin por disimular la derrota de sus antiguos escuadrones; Cánovas lejos de las agitaciones políticas, haciendo en San Sebastian una vida retirada. Romero mojanando sus piés,—si es lícita la frase,—entre el oleaje de las muchedumbres; Cánovas curando sus tristezas, mirando correr el agua. Romero al lado de sus correligionarios; Cánovas alejado de ellos; el uno en la lucha; el otro en el abandono y la inacción; aquel multiplicándose para que todos lo vean; éste huyendo, como la Isis misteriosa, de las miradas de los hombres.

Desde que cayó del poder, el oráculo ha permanecido unido. Los aspirantes á diputados recorren sus distritos; Castelar habla en Huesca, Pí recorre las provincias, Figueras se atreve á darse á luz, los progresistas arman ruido en las conferencias de Biarritz, hasta D. Cándido dispara autorizado por *quien puede*, sus instrucciones electorales. Solo el Sr. Cánovas se oculta bajo el velo del anonimato, nada dice al país, ni á sus electores, ni á su partido; abandona el campo en los momentos de la lucha, y solo se sabe que existe porque los diligentes *reporters* se encargan de pintárnoslo contemplando con infinita tristeza las olas del mar.

Prometeo esta encadenado á la roca, mientras que Sísifo se esfuerza en vano para subir la piedra á la

cumbre, que apesar de sus sudores, al fin de la jornada rodará hasta el fondo del abismo.

Pero uno y otro, observando conducta y procedimientos opuestos, revelan la falta de unidad que existe en sus filas, el dualismo práctico que el ménos perspicaz advierte en el campo conservador.

Hechos y dichos

Hemos desmentido la existencia de un telegrama que ayer publicó *El Cronista* y hemos dicho que era falso; lo que no es legítimo es falso, y el empleo de esta palabra no puede dar motivo al intemperante suelto que el periódico del Sr. Romero Robledo nos dedica hoy.

El Cronista no sabe en ese asunto lo que se pesca, y la prueba es que ya ha tenido que cantar una palinodia, y si el ministro de la Gobernacion quisiera, cantaria otra, y tendria que rectificar nuevamente á los tribunales. En cuanto á la afirmacion de que el partido fusionista tiene la grosería en la masa de la sangre, ¿qué hemos de contestarle?

Bien se vé que los conservadores andan estos dias por ciertos lugares recabando firmas.

Todo se pega ménos la hermosura.

Habilidades de *La Integridad*.
Suelto primero.

«Los efectos de la venida del Sr. Sagasta empiezan ya á conocerse, y si hemos de creer á las personas de su intimidad, nunca se le ha visto desplegar su actividad como ahora, ni entregarse con más afán á dirigir el manubrio electoral.

Verdad es que, como él mismo dice, nada han hecho los que están á su lado sobre este punto fuera de cometer con la mejor buena fé del mundo una serie de torpezas que ahora trata de emendar el Sr. Sagasta.

A todo esto D. Venancio no dice nada, limitándose su oficio á presenciar estatico lo que hace y manda hacer D. Práxedes, y cuando más cumple algunas de las órdenes que éste le comunica.

Por supuesto, que en muchos distritos se notan ya las consecuencias de haber apretado de firme los tornillos de la máquina.

Mucho ojo, señor presidente, que aun cuando V. E. ha sido en otras ocasiones buen maquinista, le pudiera suceder ahora que por el exceso de presion saltara en pedazos la caldera, y ¡ay de la explosion!

Tres estrellitas y suelto segundo:

«En una reunion de amigos del Gobierno, en la que habia alguno del señor secretario del despacho de Gobernacion, volvimos á oír hablar sobre la necesidad que siente don Venancio de salir á tomar baños que repongan su quebrantada salud, afirmándose que si ya no lo habia verificado era solo porque no se diera en la prensa otra significacion distinta de la que tendria su ausencia.

Nosotros podemos decirle que si quiere marcharse desechese ese escrupulo y váyase, porque se quede ó no, amigos y adversarios saben que desde ahora hasta que terminen las elecciones, está D. Venancio en *retraite*, ó de retiro temporal, como decimos nosotros, no volviendo al servicio activo hasta despues de pasado el período electoral.

De modo que puede aprovechar el tiempo para descansar de tantas fatigas.»

¡Y á la seccion en que esto publica la llama el colega *sus informes!*

Buenos informes están.

Si *La Integridad* ha querido dárselas de hábil, debemos advertirle una cosa.

Hace un mes que varios periódicos están empleando esos procedimientos, sin éxito alguno.

De modo que lo que dice el colega tiene dos desventajas.

Es inexacto y además viejo,

El Conservador juzga la importancia de los consejos de ministros por el tiempo de su duracion.

¡Lógica manera de discurrir!

La única con la que puede deducir la importancia de los conservadores, que estuvieron seis años en el poder, aunque en ellos no hicieron nada de particular en provecho del país, se entiende.

Dice *El Cronista*:

«El Sr. Cánovas y el Sr. Romero Robledo son indivisibles.»

Estará de oír D. Antonio cuando sepa que *El Cronista* le supone uno con el Sr. Romero.

Porque cuando más gracia tiene el Sr. Cánovas, es cuando se ocupa de las cosas del Sr. Romero Robledo.

Despues de tantos ataques como los conservadores dirigen al Gobierno, ahora resulta, según *El Tiempo*, que los liberales estamos mandando con los principios del Sr. Cánovas del Castillo.

Este *Tiempo* es un periódico delicoso.

Si no fuera porque existe *El Cronista*, seria *El Tiempo* el periódico que más nos divertiera de todos los de oposicion.

Castillos en el aire fabricados por *El Tiempo*:

«Llegará la apertura de las Cámaras; se verá el Gobierno obligado á definirse; los elementos que lo constituyen, y que son ménos liberales que nosotros, se negarán á toda suerte de reformas; el rompimiento será inevitable, la crisis ineludible, y sucederá entónces que la caída del poder determinará un movimiento de disolucion entre quienes solo para subir al poder pudieron agruparse.»

Eso es lo que se llama tener buena imaginacion.

Sin embargo, al cuadro le falta aún algo.

El Tiempo debió continuar así:

«Caerán los fusionistas irremisiblemente, y otra vez subiremos nosotros. ¡Oh, felicidad! Poder llamar al orden y aun privarles de la palabra á quienes yo me sé y que de tal modo me han tratado cuando yo no era nada.»

De *El Liberal*:

«Dice la GACETA UNIVERSAL que la opinion se vé en las elecciones. Como el Gobierno quiere que se vea.»

Nó, como quieren los electores.

No estamos en los tiempos de la dominacion conservadora.

Ya lo sabe *El Liberal*.

Dice *El Imparcial* de hoy:

«Dice *La Iberia*, que el partido constitucional se halla tan acostumbrado á la disciplina, que antes toleraria á un adversario franco que á un disidente.

Esa fué la consigna dada en las elecciones municipales, y por lo visto se ha renovado para las elecciones de diputados á Cortes. Antes un conservador liberal, un moderado histórico ó un ultramontano, que un constitucional disidente.

Es decir, un constitucional puro.»

Y que perdone la lógica.

Para *El Imparcial* el sectario puro es el que se revuelve contra su secta.

Eso ha hecho *El Imparcial* siempre de la democracia.

En este punto no le gana nadie á pureza.

El Estandarte titula á un artículo suyo *El país no olvida*.

Pues mucho cuidado, señores conservadores, que si tiene presente todo lo que hicieron, difícilmente podrá reconciliarse con ustedes.

La Integridad.

«¿Qué papel hace un candidato cunero impuesto cuando no conoce ni aun el personal?»

Esta pregunta en los labios del colega, no puede ser ni más ociosa ni más inocente.

Demasiado sabe *La Integridad* el papel que hacen los candidatos cuneros.

Y si no que se lo pregunte al señor Estéban Collantes que tambien ha sido cunero una vez.

Anuncia *La Fé*, que el Sr. Carulla va á publicar pronto una obra que está escribiendo y que se titulará *Urgente necesidad de una cruzada para la liberacion del Sumo Pontífice*.

No sabemos si el Sr. Carulla se adjudicará en esta obra el papel de Pedro el Ermitaño ó el de Godofredo.

Suponemos que ni lo uno ni lo otro.

Pero si se realizara tan ilusoria empresa, tendria que ver un ejército compuesto de nocedalistas, mestizos y demás congéneres.

Los escándalos y disidencias de Felipe Augusto y Ricardo Corazon de Leon, se quedarán tamañitos. No necesitaría la peste diezmar el ejército de San Luis; los cruzados se encargarían de devorarse mutuamente.

Dice *El Siglo Futuro*:

«Son incalculables los medios de que se valen los *canovistas*, los *mestizos* y todos los desertores de nuestro gran partido, para combatir á nuestros queridos amigos los candidatos presentados y sostenidos por la comunión católico-monárquica.»

De la estructura del párrafo anterior, parece deducirse que los *canovistas* son unos de tantos desertores del tradicionalismo.

¿Qué dicen á esto *La Epoca* y *La Integridad*?

La afirmacion del colega es de lo más nuevo y estupendo que puede imaginarse.

Y la dice así, como cosa corriente.

En esta ocasion, se nos figura que *El Siglo Futuro* ha perdido los estribos, y que no va á encontrar arreglo como en el caso de Cambrils.

Segun un colega democrático, el obispo y el dean de Vitoria están haciendo una campaña desesperada en favor de los candidatos *mestizos* y conservadores, descargando sus iras contra el baron de Sangarren y los amigos de *El Siglo Futuro*.

Ya vamos sabiendo con quién están las mitras de que hablaba *El Fenix*.

¡Qué cosas se le ocurririan á *El Siglo Futuro*, si no tuviese que tragar saliva!

Pero este es el punto más flaco del colega, y si no quiere perder el compás, tendrá que guardar su desenfado para mejor ocasion.

Prueba concluyente del cariño que profesan los asturianos al conde de Toreno.

Hé aquí las *caricias* que le administra un periódico de aquella region:

«Asturias ha dado grandes pruebas de energia, y hoy tiene ocasion de probar una vez más su virilidad, y confirmará ó anulará todas las anteriores pruebas según su conducta de ahora.

Toreno y los dos Pidales han hecho á esta provincia cuanto daño han podido, hasta el punto de sostener contra ella una lucha, que de haber salido victoriosos, hubiera resultado la muerte del grandioso porvenir asturiano.

Los tres se pasean tranquilamente entre nosotros. No nos quejamos de eso: que Asturias es viril, pero perdonas.

Mas esos tres ex-diputados no se limitan á andar por esas calles; tienen tambien la inconcebible pretension de ser reelegidos por los mismos á quienes tanto han ofendido, contra quienes tanto han luchado.

Esto es lo inconcebible del atrevimiento. Es decir descaradamente que los asturianos somos unos pobres párias sujetos al capricho de esos tres señores, que por no tener títulos para su pretension, ni siquiera han nacido en esta provincia.

Es pretender que les demos las gracias por los esfuerzos que han hecho para darnos un puntapié, que hemos librado, y que volvamos á elegirlos para estar en posicion de pegárnoslo á mansalva.»

Ahora podrá cantar el conde aquellos versos:

«Ya me comen, ya me comen,
por dó más pecado habia...»

Oficial.

La Gaceta de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Fomento.—Órdenes disponiendo que se provean por concurso las cátedras, de Ampliaciones de las ciencias físico-naturales, vacante en la escuela superior de Agricultura de Madrid; las de Latin y Castellano, vacantes tambien, en los Institutos de Sorria y Lérida; la de Retórica y Poética en el de Tarragona; la de Geografía ó Historia en el de Lorca; las de Matemáticas en los de Toledo, Cuenca, Huesca y Salamanca; y la de Física y Química en los de Salamanca, Teruel, Baeza y Ponferrada; y por oposicion la de Retórica y Poética del Instituto de Teruel, y las de Psicología, Lógica y Filosofía moral de los de Lorca, Lugo y Vitoria.

—Otra disponiendo que D. José Pose y Santa María sea dado de baja en el Cuerpo de Estadística, por haber abandonado el punto de su destino sin superior autorizacion.

Exterior

Italia.—El Vaticano.

En el Consistorio secreto celebrado en Roma el 4 del corriente, ha pronunciado Su Santidad la allocucion anunciada sobre los sucesos de que fué teatro la ciudad eterna al ser trasladadas á la iglesia de San Lorenzo las cenizas de Pio IX.

El periódico de París, *L'Union*, publica el siguiente extracto de dicho documento; que su corresponsal en Roma le ha remitido:

El Papa, despues de exponer los atentados del 13, dice:

«Pero como tenemos la obligacion de defender la majestad del Pontificado romano, y la memoria venerada de nuestros predecesores, deploramos en vuestra presencia, venerables hermanos, el crimen horrible, cuya responsabilidad pertenece á los que no han defendido los derechos de la religion y la libertad de los ciudadanos contra el furor de hombres impíos. El mundo católico ve con eso qué seguridad tenemos en Roma.

«Sabíase ya que estábamos reducidos á muy penosa condicion; pero el reciente suceso que acabamos de recordar demuestra que, si el presente estado de cosas es duro,

un porvenir más duro nos espera. Si la traslacion de las cenizas de Pio IX se ha profanado con manifestaciones indignas, ¿quién garantizará que la audacia del malvado sea menor, al vernos marchar por Roma con el aparato reclamado por la dignidad pontificia, al siguiente dia, sobre todo, de habernos visto obligado á condenar un acto público contrario al derecho?»

«Compréndese que Nos no podemos permanecer en Roma más que dentro del Vaticano; y además, si atentamente se consideran ciertos indicios, si se piensa que las sectas conspiran por la ruina de la Iglesia católica, puede afirmarse sin temor que aún amenazan á la Iglesia de Jesucristo, al Pontífice romano y á la antigua fé de Italia de signos más perversos.

«Vemos adelantar la tempestad, y dispuestos estamos á la defensa. Puesta la esperanza en Dios, combatiremos por el triunfo de la Iglesia, por la libertad del Pontificado, por los derechos de la Silla apostólica, sin retroceder ante las fatigas, las dificultades y los peligros.

«Y no estaremos sólo en esta lucha, porque Nos contamos firmemente con vuestro concurso, venerables hermanos.

«La piedad, la afeccion, la firmeza de los católicos romanos no han desfallecido nunca ante las emboscadas que las rodean, y sabrán burlar los artificios de los enemigos de la Iglesia.»

Sobre el mismo asunto, el *Osservatore Romano*, bajo el titulo de últimas noticias, dice:

«En la allocucion pronunciada esta mañana por Su Santidad en el consistorio, ha deplorado vivamente, exponiéndolos en su genuina verdad, los gravísimos hechos ocurridos en Roma durante la noche del 13 de Julio, con ocasion de trasladarse los restos del Padre Santo Pio IX.

Y despues de consignar solemne y enérgica protesta por el ultraje hecho á la dignidad y majestad del Romano Pontífice, y demostrar que en aquellos hechos se tenia una prueba ulterior y cada vez más evidente de que en Roma no existen para el Pontífice ni libertad ni seguridad, el Padre Santo elogió la devocion y fidelidad del pueblo romano, declarándose dispuesto, por su parte, á afrontar los crecientes peligros de lo venidero.

Finalmente, el Padre Santo anunció el restablecimiento de la gerarquía católica en la Bosnia y la Herzegovina, lo mismo que la eleccion y confirmacion de monseñor Estéban Azarian, como Patriarca armenio de Cilicia.»

Rusia.

La corte del czar Alejandro III continúa viajando misteriosamente de un puesto á otro de su vasto imperio, y haciendo una vida bien poco envidiable.

Muchos periódicos europeos insisten en que todos esos manejos obedecen al descubrimiento de complots contra la vida del czar, que á creerlos estaria amenazada en todas partes. De suponer es que haya exageracion en esto; pero de todos modos puede asegurarse habrá un gran fondo de verdad, pues que no de otro modo debemos explicarnos las repentinas idas y venidas del autócrata ruso.

En todos estos viajes recibe, según los periódicos extranjeros, muestras de simpatía de las poblaciones rurales que acuden á las ciudades para conocerlo. Por desdicha para él y para su Gobierno, á quien es necesario hacerse simpático es á la clase media, á los habitantes de los grandes centros, al ejército, á la juventud de las universidades, y en una palabra, á los elementos que llevan su contingente á las filas del nihilismo. Estos piden reformas y libertad, y solo con ellas se darán por satisfechos.

Lugar ha tenido el czar y el general Ignatieff para convencerse de lo útil de ese sistema, pues en el momento de plantear algunas reformas, que ya conocen los lectores de esta crónica, los revolucionarios se dividieron, y la gran mayoría se decidió á permanecer á la expectativa. ¿Quién duda, pues, que los más intransigentes imitarán el ejemplo de la mayoría, si el Gobierno se echa francamente en la senda de la libertad?

Los prisioneros nihilistas comparecerán ante un consejo de guerra especial á fines de Setiembre próximo. Esa será otra ocasion para el czar de mostrar su clemencia como ha hecho ya dos veces con ventajas indudables para su tranquilidad.

Con esta política, pues, y sin dejar de ser enérgico cuando realmente esté justificado el serio, Alejandro III podrá conjurar la tormenta, que por cierto va tomando otro carácter en las poblaciones rurales.

Estas son fieles al czar; pero de algun tiempo á esta parte se hallan bajo la influencia de ciertas predicaciones socialistas que el Gobierno ha empezado á atajar. El cam-

pesino ruso, cuya estupidez y falta de educación son proverbiales, ha creído á ciertos propagandistas y está esperando el reparto equitativo del suelo que cultiva.

Como es natural, el Gobierno ha tomado sus medidas para contrarrestar las consecuencias probables de estos desvarios, y ha ofrecido una recompensa de 100 rublos á cualquiera que delate á alguno de esos emisarios que recorren las campiñas encargando al clero al mismo tiempo, que haga ver al pueblo lo absurdo de aquellas teorías.

Las complicaciones, las dificultades con que á cada paso tropieza el Gobierno ruso se multiplican; la situación es cada día más anormal y todo hace creer que aquel vasto imperio se halla al borde de un precipicio, que un conflicto insoluble aparecerá cuando menos se piense si Alejandro III no toma el único camino posible de salvación: la libertad.

Telegramas.

Washington 8.

El estado del Sr. Garfield inspira otra vez inquietudes.

Túnez 8.

Por orden del Gobierno francés, el general Logerot ha hecho una minuciosa investigación en Sfax relativamente á las pérdidas de que se han quejado los europeos.

Resulta de la relación del general que las casas de los europeos de Sfax fueron saqueadas por los árabes antes de huir y antes del desembarco de las tropas francesas.

Las acusaciones dirigidas contra los soldados franceses son del todo falsas.

Londres 8 (por el cable de Bilbao).

Cámara de los Comunes.—El ministro señor Dilke pone en conocimiento de la Cámara que el 13 de Junio último recibió una nota del ministro de Negocios extranjeros de España reiterando al gobernador civil de Zamora la ejecución de una real orden mandando al municipio de aquella ciudad el inmediato pago de sus créditos á la sociedad de Aguas, conminando á dichas corporaciones con la adopción de medidas severas en el caso de no cumplimentarse la referida real orden.

Túnez 8.

Por el ferro-carril de Medjerda han sido enviados 500 hombres en persecución de las bandas de merodeadores que infestan aquella comarca.

Londres 8.

Cámara de los Lores.—Se aprueba en tercera lectura el bill de la ley agraria.

Nueva York 9.

De resultas de un choque del tren de Blackbunick con un yagon parado en la vía, murieron cinco personas y otras 20 fueron heridas de más ó menos gravedad.

Perpiñan 9.

El almacén de cartuchos en el arsenal de esta ciudad ha saltado. Once artilleros han sido heridos y entre ellos cuatro de mucha gravedad.

París 9.

Se asegura que el Gobierno francés ha mandado una nota circular á los Gobiernos de Inglaterra, Italia y Alemania dándoles cuenta del resultado de las investigaciones hechas por el general Logerot a propósito de los sucesos de Sfax.

Noticias

Por el ministerio de la Guerra se ha publicado una circular, de carácter general, dando instrucciones acerca de la redacción de las hojas de servicios.

Inspira serios temores la salud del príncipe Gortschakoff.

A disposición del juzgado competente fué puesto ayer un sugeto, que con el supuesto nombre de José Ledesma y cédula personal, falsa al parecer, se presentó á cobrar unas letras en la casa comercial de los señores G. Hermanos.

Las letras, de 3.000 reales la una y por 9.000 la otra, eran legítimas y aparecían libradas por una casa comercial de Valencia que lleva la misma razón social que la expresada de Madrid, á la orden de un Sr. Z. Este recibió el aviso, pero no las letras; y noticiosa del extravío la casa expedidora, libró unas segundas que llegaron á su destino, y fueron cobradas por la persona á favor de la cual venían libradas.

Algunas horas despues el detenido presentó al cobro las primeras de cambio, sin que éstas apareciesen endosadas, ni al nombre supuesto, que manifestó ser el suyo, ni al suyo verdadero, y acto seguido fué preso. Este parece llamarse L. C. y ser natural de Puerto-Príncipe, en la isla de Cuba; vino aquí á estudiar, y ha llevado una vida accidentada, según parece.

La procedencia de las letras no ha podido explicarla, por lo cual se presume que han sido sustraídas de Correos, y que tiene cómplices en la intentada estafa.

El señor ministro de Estado saldrá probablemente mañana con dirección á su castillo de Mox, en Galicia, haciendo el viaje por Portugal.

Solo se han salvado del incendio ocurrido en el Gran Teatro de Cádiz, las decoraciones y atrezzo existentes en los almacenes que se hallaban fuera del magnífico coliseo, el cual solo estaba asegurado por 34.000 duros, siendo así que el capital invertido en el mismo no bajaría de 130.000.

Algunos capitalistas y comerciantes de Cádiz han abierto una suscripción, por iniciativa de don Enrique Maeperson, para reconstruir en breve dicho teatro.

El discurso del Sr. Gambetta, que en otro lugar reproducimos, es notable, no tanto por lo que se refiere á su país, cuanto por lo que afecta á la política interior de otros países.

Anoche á última hora se recibieron los siguientes telegramas:

Sevilla 8 (5,15 t).—El gobernador al ministro.

Ayer hubo un ligero tumulto en la plaza de toros con motivo de algunas medidas que disgustaron al público. Parte de este intento continuar el espectáculo á la salida de la plaza, pero disueltos los grupos en el acto de la intimación, terminó todo pacíficamente.

San Sebastian 8 (10 n).—A la una de la tarde, estando bañándose en la Concha, se ahogó un joven de diez y ocho años, alumno de Estado Mayor. Se hallaba en compañía de su tío, el que fué retirado del agua casi asfixiado, y de otro primo que pudo salvarse.

Se cree que un accidente repentino fué la causa de esta desgracia. El alumno era hijo de un coronel de artillería.

Badajoz 8 (7,5 t).—Gobernador al ministro.—Segun partes que acabo de recibir, los incendios continúan. Llerena, San Pedro, Fuente del Maestre, Monterrubio y Serena del Duque, han presenciado tambien los horrores del siniestro; la fuerza de la Guardia civil que no se dá punto de reposo, me participa haber aprehendido siete sugetos más confesos como autores de dichos delitos.

Cuenca 8 (10,20 n).—Agradezco á V. E. la parte que ha tomado en la concesion indultada reos Cafete, que acabo de comunicar al alcalde.

Badajoz 8 (9,25 n).—Recibido parte de Fregenal anunciándome que el incendio anunciado de Carretero ha sido dominado sin graves daños, gracias á la proximidad de la poblacion y al auxilio de la Guardia civil, ingenieros y particulares. Hay sospechas de que ha sido intencionado, por lo que se practican diligencias para capturar á los autores.

A las siete de la tarde volcó ayer en la calle de Fuencarral el coche que va al pueblo de este nombre, resultando heridos siete hombres y dos mujeres, que fueron curados en la fábrica de papel pintado. No pudieron continuar el viaje por el mal estado.

A 53 querrelas asciende ya el número de las presentadas ante el Tribunal Supremo contra gobernadores civiles, y todas ellas procedentes de querrelantes conservadores, según La Prensa Moderna.

Segun La Epoea, el rasgo característico de los repatriados es que, trabajando enérgicamente en la Argelia, al regresar á España, los más se han refugiado en sus pueblos, sin tener noticia de ellos.

Pretende un periódico húngaro que de lo que menos se ha tratado en la entrevista de Gastein es de alianzas y planes políticos. Más ha debido preocupar á los dos emperadores la idea de hacer abdicar al rey de Baviera.

Parece, efectivamente, que desde hace tiempo se desea obtener la abdicación del rey de Baviera, y aun se asegura que el rey está decidido á ello. La persona á quien se trata de llamar al trono es el príncipe Leopoldo de Baviera, yerno del emperador de Austria por su casamiento con la archiduquesa Gisella. La entrevista de Gastein tendria por objeto obtener el consentimiento del emperador Guillermo.

Como anunciamos oportunamente, se ha recibido en el ministerio de Estado la segunda nota del Gobierno francés.

En este documento Mr. Saint-Hilaire reconoce ya que no hay paridad de circunstancias entre los perjuicios sufridos por el duguello de Saida y las reclamaciones pendientes de súbditos franceses durante la guerra carlista, la de Cuba y la insurrección cantonal.

La nota viene redactada en términos expresivos y cordiales.

El señor ministro de Estado, colocado en el mismo terreno amistoso, en la nota de contestación que ha formulado en su vista, expone su satisfacción ante el giro de este asunto diplomático, por verse ya una concreta solución.

Recuerda los tristes sucesos de Saida, la verdad de lo ocurrido en nuestras guerras y que hemos indemnizado siempre ante las justificaciones; y por último, expone que, dadas nuestras buenas relaciones, es conveniente en pró de las mismas que se termine cuanto antes tan enojoso asunto.

Consultada esta nota con el señor presidente del Consejo de ministros, es posible que salga hoy por el correo.

Ayer tarde conferenció con el presidente del Consejo de ministros una comisión de las clases pasivas.

Dicha comisión manifestó al jefe del Gabinete que tenían el propósito de presentar candidato al Sr. Peña ó apoyar al que se comprometiera á defender en el Parlamento los intereses de dichas clases.

De la discusión que con este motivo se suscitó, quedó convenido se apoye á un candidato ministerial que se encargará de levantar su voz en el Congreso en pró de aquellas.

Ha vuelto á publicarse el Correo Español, de Orán, y dice en su primer número:

«Que los Pirineos, como los Alpes, no existan para la fraternidad: hé aquí nuestro objetivo.

Que el Estrecho de Gibraltar se borre para la civilización de África: hé aquí nuestro empeño.

Ahuyentar resentimientos y aunar voluntades en la colonia: tal es nuestro deseo.

Esa es la bandera que con inquebrantable fé hemos defendido desde nuestra aparición en el palenque de la política, y esa defenderemos.»

Segunda edición.

Telegrama de esta mañana:

Ferrol 9 (7,25 m.).

El gobernador al ministro de la Gobernación.

La escuadra que conduce á SS. MM. se halla á la vista de este puerto á diez millas de distancia.

En este momento todas las autoridades del departamento y del distrito se van á embarcar para esperar á los reyes á la entrada del puerto.

Un telegrama posterior da cuenta de haber llegado al Ferrol SS. MM., sin novedad alguna digna de mencionarse.

Muy en breve podrán ser publicadas varias de las reformas que en la segunda enseñanza proyecta el Sr. Albareda, porque según nuestras noticias, están ya muy adelantados los trabajos necesarios.

Con fecha de hoy se ha autorizado al capitán general de Cuba para que proceda á crear varias plazas de capellanes en los cuerpos de tiradores de aquella Isla.

Ha sido aprobada una propuesta de concesion de varias cruces de San Hermenegildo.

El ministro de Hacienda ha mandado retener los fondos que, procedentes de contribuciones directas, ha recaudado y siga recaudando el ayuntamiento de Jaen.

Se deben por la diputación provincial tres quinzenas al hospital clínico de esta córte, y como es una necesidad imprescindible la alimentación de los enfermos del mismo, se han hecho reclamaciones al ministro de la Gobernación.

La diputación provincial de Alava ha elevado á 3.000 pesetas el sueldo de los profesores de su Instituto, por cuya razón, con fecha de hoy, se le han dado las gracias de real orden.

Parece que tropieza con grandes dificultades el proyecto de realizar el Congreso internacional americanista anunciado para el próximo Setiembre.

Mañana se anunciará en la Gaceta una categoría de término en la facultad de filosofía y letras.

El ministro de Fomento ha despachado hoy todos los asuntos pendientes desde que fué á la Granja.

Han sido nombrados catedráticos de los institutos de Logroño, Jerez, Soria y Madrid los Sres. D. Bonifacio Iñiguez, D. Antonio Góngora, D. Juan Gonzalez Villambrosia y D. Antonio Corriche respectivamente.

Telegramas de la tarde.

París 9 (12,30 t.).

Apertura de la Bolsa de hoy: 3 por 100 interior español, 25,31; id. exterior, 27 1/4.

Port-Said 8.

Llegó el vapor correo Valencia, del marques de Campo, sin novedad y sale para continuar su viaje á Manila.

París 9.

La señora condesa de Ely, princesa heredera de la corona del Brasil, que está en esta capital, ha dado á luz un hijo. Ambos están bien de salud.

Los Sres. Boweke y Valfrey, delegados de los comités de Londres y de París de tenedores de títulos del imperio turco, llegarán á Constantinopla el 22 de este mes.

Marsella 9.

Se está verificando en este puerto el desembarco de ocho grandes buques que conducian trigo para esta plaza.

Otros cuatro buques, con cargamento de dicho grano, han salido para diferentes puertos del Mediterráneo.

El precio de este grano se mantiene firme y con tendencia al alza en esta plaza.

En Inglaterra ha sufrido un pequeño descenso en sus últimos precios.—Fabra.

Bolsa

DEL DIA 9 DE AGOSTO.

COTIZACION OFICIAL.

Table with 2 columns: FONDOS PÚBLICOS and ÚLTIMO PRECIO. Lists various financial instruments and their prices.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO DE PEDRO NUÑEZ, calle de la Palma Alta, núm. 32.

LAS DOS FAVORITAS 54

POR EMMANUEL GONZALEZ

TRADUCCION DE CARMEN G. DEL CAMPO

(Continuación)

Avergonzado de su enternecimiento momentáneo, el tahonero guardó silencio; en tanto que los amotinados, contentos por haber encontrado su víctima, se agrupaban en derredor de la pobre jóven, devorándola con sus ardientes y amenazadoras miradas.

El tigre tenía la presa entre sus uñas, disponiéndose á devorarla, bien seguro de que nadie se la podía arrancar.

D. Pedro te espera, dijo el Obispo. Ve á buscarle, Raquel; y jamás te habrá acompañado tan numerosa escolta.

—¡Besa la tierra, judía; esta tierra que produce el trigo que tú nos robas!

Desfallecida, llenos de lágrimas sus ojos, impelida por manos indignadas, no viendo en derredor de sí más que cabezas enemigas, la jóven no tenía más que un pensamiento, un sentimiento en su corazón; se aproximaba por medio de este suplicio á D. Pedro; iba á ver de nuevo aquella mirada apasionada, á escuchar aquella voz llena de ternura, en lugar de aquellos clamores furiosos; iba en fin á salvar á su amante, ó á morir con él.

Durante aquel trayecto doloso que había recorrido, su velo se había destrozado y desabrochado su corpiño; sus largos cabellos caían sobre las espaldas desnudas; pero no

se daba cuenta de ello la pobre niña. Había sentido algunas manos tocarla bruscamente, y este contacto la había estremecido, como si un agudo puñal se hubiese introducido en sus carnes: esforzándose en apartar su pensamiento de aquella escena afrentosa.

Veía pasar ante sus ojos su vida entera, llena de encantos y alegría, en la casa de su padre: cuando el sol brillaba en el cielo azul y los pájaros cantaban sus alegres gorgeos sobre los árboles de su jardín; cuando la anciana Debora le contaba por las noches curiosas leyendas; ella, tan querida, tan adorada por todos sus criados y amigos, se arrastraba de rodillas ante aquel irritado pueblo. Alzó los ojos al cielo, que le parecía debía estar surcado de negras nubes.

Pero por el contrario, estaba sereno y despejado: el mismo sol que hacía en otro tiempo cantar á los pájaros, brillaba radiante sobre su cabeza: por una casualidad singular, recordó de repente á una gacela que su padre le compró siendo niña, y que Esaú quiso matar en un día de mal humor. Ella la defendió; recordando entonces al pobre animalito refugiándose temblorosa y expresando en sus grandes ojos el espanto, junto á su jóven ama: aquel recuerdo la hizo derramar lágrimas, pues trajo á su imaginación las angustias de la pobre gacela.

En aquel momento, la tortura concluyó, el tahonero la arrojó casi á los pies del caballo de D. Pedro gritando: aquí tienes á la que preferías á tu pueblo.

—Señor, dijo la judía; no me defendais, que su cólera se desahogó contra mí, no contra vos.

—¡Oh cobardes! exclamó D. Pedro: vais á dar que hacer al verdugo. El Obispo Gudiel quiere asesinar á una mujer. ¿Y creéis, añá-

dió con amarga sonrisa, que Dios os proporcionará alimento como recompensa á semejante crimen?

—Indigna favorita, dijo Gudiel sin inmurmurar: confiesa tus sortilegios, confiesa ante el rey que as fingido amarte cual otra Esther, para que no retirase su protección á tus hermanos; que le has hecho perder la alianza de los moros de Granada; y por último, que el hambre que consume á Sevilla es obra tuya; pues sabemos que todo el trigo que quedaba en Andalucía, ha sido adquirido secretamente, con destino á la ciudad, y sin embargo, no ha entrado en ella un solo grano.

Un grito de indignación se elevó de la multitud.

—¡Si esto es verdad, exclamó el tahonero, ved aquí un martillo, una cuerda y cuatro grandes clavos, con los que me encargo de clavar á la judía sobre la puerta del juicio.

—Y si es falso, exclamó á su vez el rey, te juro que servirán para clavarte á tí.

—Ya ves de lo que te acusan, Raquel, dijo el Obispo de Segovia; responde.

—Desmientelos al instante, añadió D. Pedro: contesta á esta infame calumnia.

La judía temblaba convulsivamente; la voz espiraba en su garganta: el corazón del rey se oprimió, en tanto que todos los presentes guardaban religioso silencio.

—¡Oh! ¡ver á mi amada temblar así ante hipócritas prelaos! murmuró. Contemplar esto con sangre fría, es imposible; afectando serme fieles, han buscado el mejor medio para vengarse de mí: esta noble y bella jóven, á quien no puedo contemplar sin entusiasmo; que apenas me he atrevido á estrechar en mis brazos, pareciéndome un ángel descendido del cielo, cuyos delicados pies no debían tocar la tierra; esta criatura generosa

y caritativa, es arrastrada y mancillada por el contacto de esta multitud odiosa: la acusan de una manera vil y grosera, obligándola á justificarse. ¿Empero donde está el rey de Castilla? ¿el que ordena, y al que se debe obediencia y respeto? Sin duda, en el campo de Duguescien; pues hoy son los franceses los que dictan las leyes á España.

—No se atreva á contestar! ¡confiesa! ¡Su silencio la condena! gritaron el tahonero y otro de sus compañeros, dando la señal de tumulto; pero Raquel no veía más que á don Pedro; no comprendió ninguna de las preguntas que acababa de hacerle el Obispo de Segovia.

—¡Deteneos, hienas sedientas de sangre! dijo el rey amenazando con su hastón á los dos sediciosos que querían apoderarse de la judía. Preguntad á esos cadáveres que descansan sobre las parihuelas, si quieren contestaros. Dejadme interrogar á esa pobre criatura á quien vuestros clamores ensordecen. ¿Teneis miedo de que se os escape?

Y descendió del caballo avanzando hácia su amada.

Esta le contempló con los ojos brillantes y fijos, como si su razón se hubiese turbado.

—¿Sois vos, Pedro? dijo temblando de emoción: entíncez, ya estoy tranquila.

—Sin embargo, no nos hallamos solos, Raquel; dijo dulcemente el rey: estás delante de tus acusadores; el virtuoso Agustín Gudiel, y los canónigos de la catedral de Sevilla; estás ante sus jueces, que para distraer el hambre buscaban un criminal, y creen haberle hallado en tí.

—Confiesa, hija de Samuel, que tu amor por el rey es falso; y que has hecho quemar los trigos adquiridos por tus agentes. Dijo severamente el Obispo.

—¿Qué he de contestar, exclamó la pobre jóven: mientras la voz de D. Pedro resuena en mi oído, confesaré cuanto queráis. Lo obtendréis todo de mí, exceptuando decir que he fingido amarle ¡oh! no: me ha costado demasiadas lágrimas, demasiadas angustias ese amor, para que sea falso. Es una falta un crimen, si así lo apreciáis; pero no una falsedad. Decid que he amado á D. Pedro, por interés de mi padre y de mi raza; y sin embargo, les he hecho traicion por él, renegando mi padre de mí y maldiciéndome.

—¿Pero y los trigos, que se han hecho los trigos secretamente adquiridos? Los prisioneros franceses nos han confirmado la realidad de estas noticias.

—No sé nada, señor; respondió la judía respetuosamente.

—¡Mientes! repitió el Obispo.

—¡Mientel repitió la muchedumbre.

—¿Ojalá no dudies de mí, Pedro, dijo Raquel viendo al rey fijar sobre ella una mirada de reproche: dejadme morir, y más tarde, preguntad á Diego Lopez y sus hermanas si os he engañado.

—Levántate, pobre niña, dijo D. Pedro con firmeza: este calumniador no puede nada contra tí; todos sus juramentos no valen una sola de tus lágrimas.

—Esta mujer pertenece á la justicia de la iglesia, dijo Gomez Gudiel cogiéndola por una mano, y extendiendo sobre ella su cruz episcopal.

—D. Pedro fuera de sí, con los ojos inyectados de sangre y sus cabellos en desorden, se fué derecho hácia él.

—Deja la mano de Raquel, Agustín, exclamó.

—El Obispo se encogió de hombros.

(Continuará.)

CARLOS PRAST

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licorales extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marraquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legitimo de la abadía de la Gran Chartreuse, El Curazao y Aniseta de Fochin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom Kirs Wasser, Ajenjo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, café y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologne.

Estenuo en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS ARENAL 8

ANTONIO UGUINA MESA

LITÓGRAFO REINA, 8, BAJO

En este nuevo establecimiento se hace toda clase de trabajos:

Cromos de todas clases, facturas, memos, tarjetas, esquelas de defunción, de breves, circulares, estados de todas clases, letras de cambio, recibos, talonarios, billetes de rifas, tranvías y espectáculos.

PRECIOS ECONÓMICOS REINA, 8, BAJO

CHOCOLATES

MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ

MEDALLA DE ORO

EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878

MADRID-ESCORIAL

Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

OBRAS EN VENTA

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.

NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administracion de la GACETA UNIVERSAL.

A CUATRO REALES

TERMÓMETROS DE SIMPATÍA

Este pequeño aparato ofrece una gran novedad, pues gracias á él se sabe la pasión que más domina, marcando el que es enamorado, fiel, infiel, celoso, etc.

Atocha, 27.—Los Tiroleses, local nuevo

AGUA DE BARCELONA PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 37, droguería; Leon, 88, droguería; Montero, 36, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Fuencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonado, 9, droguería; Hortaleza, 16, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Montero, 21, tienda; plaza de Santo Domingo, 1, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 33, droguería; Pez 24, y Fuencarral, 29, perfumería de Villalon.

Depósito central, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

LA VENECIANA

Admirable preparacion sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.º Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.º Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.º No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Albacete, calle de Salamanca, 5; A. Maria, comercio de D. Juan Pecino; Burgos, peluquería y perfumería de D. Santiago Conde; Espolon, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jauregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastián, 7; Murcia, Principe Alfonso, 31; La Dalia Azul, id., 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceteros, 1; Santander, Blanca 10, guantería; Sevilla, Sierpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 3 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 22; Tañalla, calle de la Compañía, 13; Ciudad-Real, comercio de D. Francisco Caba; Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso; San Sebastian, San Jerónimo, 14; Cadix, Baluarte y San Francisco, 3; Zaragoza, Coso, 33, farmacia; Alicante, Mayor, 18; Oviedo, calle del Sol, 1; Toledo, droguería y perfumería de D. Domingo Frutos.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios. 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

COLFGIO DE PONTES.—BARCO 2. Sección especial de primera enseñanza para ingresar en la segunda de Setiembre.

SE VENDEN

veinte libros que contienen una colección de Reales órdenes publicadas por el Ministerio de la Guerra desde el año 1843 al 1880.

Paseo de San Vicente, 12, principal izquierda.

LO PRIMERO EN UNA CASA ES LA ECONOMIA. Con el ya ventajosamente conocido salvatubos se evita que se rompan los tabos, obteniendo una gran economía pues es grande el consumo que de este artículo se hace.

A 3 rs. el salvatubos. Atocha, 27, local nuevo de Los Tiroleses.

BUEN LUSTRE, MEJOR COLOR Y Blandado perfeccionado con la azulina, un real hoja. Con este preparado se obtienen todas estas ventajas que se indican. Pruébese. Los Tiroleses, Atocha, 27, local nuevo

SE CEDEN HABITACIONES CON lujo y comodidades. Lobo, 15, principal.

LA NIÑEZ

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO

Se publica los dias 5, 15 y 25 de todos los meses, lujosamente impresa y con bonitos grabados.

PRECIO DE SUSCRICION:

Madrid: 40 rs. al año, 2º semestre y 12 trimestre. Provincias: 50 al año, 2º semestre y 16 trimestre. Administracion: Meson de Paredes, 17, principal, Madrid.

OBJETOS MIL Y CAPR'CHOSOS SE Oacaban de recibir en los Tiroleses, propios para hacer regalos; precios como todo lo de esta casa, económicos.

Atocha, 27.—Los Tiroleses Local nuevo

RECOMENDAMOS el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre ó impedir toda clase de dolencias.

Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero.

Estos corsés han obtenido el premio en la Exposicion universal de Paris. Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

MÁQUINAS PORTATILES PARA HACER toda clase de helados sin nieve, desde dos duros á treinta. Despacho: Fuencarral, 37. Depósito donde se hacen experiencias de 7 á 9 y de 4 á 5: Cid, 5, bajo.

CUBIERTOS DE METAL BLANCO GARANTIZADOS: pudiéndose limar si se desea á la vista del comprador. Precios fijos y económicos, á 12, 14 y 24 rs. Los hay de metal inglés que no se vuelven dorados, á 4 y 6 rs.

Los Tiroleses.—Atocha, 27 frente al ministerio de Fomento

PRIMERA Y ÚNICA LINEA ACREDITADA DE VAPORES ESPAÑOLES

OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Madrid, 18, Barcelona. Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

ACADEMIA PARA CARRERAS CIVILES Y MILITARES San Bernardo, 41, Madrid.

GRATIS Se cura en el acto el dolor de muelas á los pobres con el agua de Santo Domingo. Depósito central: Tetuan, 11, bajo.

LIQUIDACION

RELOJERÍA, CALLE DE ALCALA, NÚM. 5

Avismos á nuestros parroquianos que liquidamos las existencias en géneros de nuestro acreditado establecimiento, fundado hace 25 años. Los precios, sumamente módicos, responden al objeto que nos proponemos: el de realizar, atendiendo á la vez á la confianza que se merece aquel que quiera favorecerlos. La variedad de las alhajas que exponemos á la venta, no permitiendo hacer una descripción exacta que justifique su verdadero valor, nos limitaremos á designar las que más se prestan á dar á conocer la baratura y buena fe, como base de nuestra liquidacion.

Para señoras: sabonetas, oro guilloché, 380 rs. Con esmalte, 500 rs. Idem, oro, esmalte y pedrerías, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, guilloché, 500 rs. Idem, oro, Remontoirs, con esmalte, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, esmalte y pedrerías, 860 rs. Juego reloj y cadena de oro, 800 rs.

Para caballero: sabonetas, oro guilloché, 600 rs. Remontoirs sabonetas, oro guilloché y grabados, 800 rs. Hay un gran surtido de cadenas de oro de ley para señoras: con medallones y pasadores desde 260 rs. en adelante, otras con broches desde 400 rs.

Cadenas de oro de ley para caballeros á 21 rs. el adarme. Relojería, calle de Alcalá, núm. 5.

VISITAS DE CONFIANZA

EXPOSICION DE BELLAS ARTES

Este interesante libro que acaba de publicarse se vende al precio de dos reales en esta Administracion y en las principales librerías. Los pedidos que se hagan de provincia, se servirán siempre que se acompañe al precio del libro 55 céntimos de peseta para certificarlo.

NO MÁS CALOR

Gran surtido de americanas de alpaca á precios sumamente baratos. Toda clase de géneros en pieza para la medida y ropas hechas.

Clavel, 1, tienda.

VIÑALLONGA

No se perdona medio para tener las hechuras á la altura de los primeros sastres de Paris. On parle francaise.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPAÑIA

Mayor, 18 y 20.



COLONIAL

Montera, 8.

CUCHILLOS DE UNA SOLA PIEZA

Los eternos á 4 rs.; tomando por media docena á 22 rs. Se garantiza su buena calidad. Atocha, 27, frente al ministerio de Fomento

FABRICA DE BARNICES Y TINTA DE IMPRENTA DE ANTONIO MOLERO

Las mejoras que he introducido en mi fabricacion, me permiten ofrecer á los señores impresores tinta á cuatro rs. libra, y desde dicho precio hasta 24 rs. libra. La tinta de est. periódico es de 4 rs. libra, de dicha fabrica. Los pedidos se harán PASEO DEL OBELISCO, numero 7, Madrid, Chamberí.

JABONES PARA EL TOCADOR

Gran surtido y precios económicos, de los mejores y más acreditados fabricantes. Atocha, 27.—Los Tiroleses, local nuevo

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid, directamente en la Administracion; en Provincias, por carta al Administrador, incluyendo el importe en letras del Giro Mutuo, particulares ó por medio de sellos de franqueo. Los pagos son adelantados. Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes. Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas al dar el aviso. La Empresa no gira contra sus suscritores. Todas las reclamaciones se dirigirán al Administrador.

ADVERTENCIA

Todos los señores suscritores que, á partir de esta fecha, hagan sus renovaciones por año, tendrán derecho á un ejemplar de la preciosa novela de Alfredo de Musset LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO. El mismo regalo disfrutarán los que se suscriban nuevamente por igual tiempo.

ADMINISTRACION, REINA, 15, PRINCIPAL